

Les enjeux liés au foncier pastoral : implication d'une association d'éleveurs dans la gestion des espaces pastoraux et le règlement des conflits

Boureima Dodo

*Association pour la Redynamisation de l'Élevage au Niger (AREN)
B.P. 12758, Niamey, Niger*

RESUME

L'amenuisement des espaces pastoraux appelle fréquemment des conflits entre les éleveurs et les autres usagers des ressources naturelles. Des politiques de sécurisation des producteurs ont vu le jour à travers un certain nombre de textes législatifs et réglementaires dont, notamment, le code rural et ses textes d'applications. Cependant, ces textes restent largement tributaires de l'inadaptation des institutions classiques de règlement et de gestion de conflits, et des outils pour leur mise en œuvre (commission foncière par exemple).

Tout cela crée un environnement potentiellement conflictuel, car les éleveurs pasteurs demeurent encore la couche la plus fragile de la sécurité foncière. Aussi s'organisent-ils à la faveur des mutations politiques (démocratie, liberté d'association) pour mieux défendre leurs intérêts et s'impliquer à tous les niveaux de prise de décisions.

Mots clés: associations pastorales, foncier, conflits, code pastoral, Niger

ABSTRACT

The reduction of pastoral areas often leads to conflicts between livestock keepers and other users of natural resources. To provide security for the producers, policies have been implemented through a number of legislative acts and regulations, especially the Code Rural and its texts of application. However, these acts are largely ineffectual, due to a lack of institutions that are traditionally responsible for the management of conflict and its regulation and which would normally implement these acts (e.g., the land tenure commission).

All this creates an environment, which fosters conflict, since pastoralists are still the most vulnerable class when it comes to land tenure security. To better defend their interests and to participate in decision making at all levels, they have to take advantage of political changes (democracy, freedom of association).

Key words: Pastoral associations, land tenure, conflicts, pastoral code, Niger